
Dirige la organización de 
trabajadores ya retirados 
que ayuda a impulsar 
proyectos en un territorio 
«con calidad de vida pero 
donde falta atrevimiento»  

VITORIA. Alrededor de 25 perso-
nas forman parte en Álava de Secot, 
una organización de seniors que tra-
baja en el ámbito nacional para ayu-
dar a empresas, emprendedores e 
instituciones y que en Álava presi-
de desde hace un mes Víctor Allen-
de (Artziniega, 69 años). Quien fue-
ra gerente de la Fundación Laboral 
San Prudencio –trabajó para esta en-
tidad 25 años– dirige ahora un co-
lectivo de profesionales ya retira-
dos en su mayoría y que son volun-
tarios «al servicio de la sociedad, 
para revertir en ella todos los cono-
cimientos que hemos adquirido en 
el desempeño de nuestra trayecto-
ria», principalmente por cuenta aje-
na, relata Allende. 
– Hacen una labor social comple-
tamente altruista. ¿Está suficien-
temente reconocida? 
– Los destinatarios de nuestra ayu-
da sí reconocen el trabajo que hace-
mos con ellos, pero sabemos que es 
muy difícil hacerse visible en la so-
ciedad actual con tantos canales de 
comunicación y tan competitiva. Y 
trasladar nuestro mensaje de que 
estamos a disposición de quien quie-
ra para colaborar con ellos en poner 
en marcha o impulsar un proyecto 
no siempre tiene efecto. 
– ¿Quiénes son sus principales des-
tinatarios? 
– Trabajamos mucho la ayuda al em-
prendedor y el año pasado atendi-
mos 60 casos. También tenemos ac-
tividades con entidades públicas, 
sobre todo el Ayuntamiento, y co-
laboramos en promoción económi-
ca, participación ciudadana, centros 
cívicos, socioculturales... Ayudamos 
con charlas informativas y divulga-
tivas, con formación para el empleo, 
con programas de emprendizaje y 
de mentoring o con talleres. 
– Todo ello de manera gratuita. 
¿Cómo se financian? 
– No cobramos ni nosotros como 
miembros de Secot ni la organiza-
ción. Tampoco tenemos ayudas pú-
blicas pero en algún caso puntual 
alguna organización nos aporta ma-
terial y por ejemplo la sede que te-
nemos en el Cetic (Centro de Tec-
nologías de la Información y la Co-
municación) Ignacio Ellacuría nos 
la cede el Ayuntamiento. Somos una 
organización piramidal con la cen-

tral en Madrid y desde allí nos apo-
yan con medios y recursos. 
– En Álava, ¿hay buenas ideas de 
negocio y buenos emprendedores? 
– Ha habido y digo así, ha habido, 
porque estamos observando esta 
tendencia un poco rara de que está 
bajando el número de emprendedo-
res y la calidad de sus ideas y pro-
yectos. Sucede aquí, pero también 
en otros territorios. 

Menos emprendedores 
– ¿Por qué esta sucediendo? 
– Es algo inversamente proporcio-
nal a la creación de empleo, porque 
cuando aumenta la contratación por 
cuenta ajena, como está sucedien-
do en los últimos meses, baja el em-
prendizaje. En épocas de crisis aflo-
ran más las ideas y en cambio con 
una mejor situación económica ocu-
rre lo contrario. Acabamos de cono-
cer que el 50% de los estudiantes 
que salen de FP al cabo de dos me-
ses están ya trabajando. Entonces 

no incentiva tanto emprender por-
que supone riesgo, incertidumbre, 
menos seguridad... 
– Secot en Álava lo forman profe-
sionales retirados dispuestos a «re-
vertir en la sociedad los conoci-
mientos adquiridos» en su vida la-

boral, dicen ustedes. ¿Se les debe-
ría tener más en cuenta? 
– Yo creo que es una pena desapro-
vechar el activo de personas con ex-
periencia y una larga trayectoria pro-
fesional que están en la recta final 
de su periplo laboral en cualquier 
ámbito. No se aprovecha bien ese 
bagaje, no se canaliza de manera 
apropiada o no se incentiva. 
– ¿De quién es la culpa? 
– Es fácil decir que depende de los 
políticos y que son ellos quienes de-
ben dar una solución. Pero yo creo 
que es algo inherente a la sociedad, 
que una persona que ha trabajado 
durante 40 años no quiera preocu-
paciones cuando está próxima su re-
tirada. Falta un mensaje para men-
talizar a esas personas y que se com-
prometan en proyectos sociales o 
de voluntariado. Quien dice ‘déja-
me de rollos, yo quiero estar con mi 
mujer, darme mis paseos, viajar o 
cuidar y disfrutar de los nietos’ tam-
bién es razonable. Pero yo les digo 

que hay tiempo para todo. 
– Ahora la edad de jubilación está 
fijada en 65 años y seis meses. ¿Le 
parece bien? 
– Yo creo que a la gente hay que de-
jarle que tome decisiones por sí mis-
ma, siempre claro está con un tope 
por debajo de no poder jubilarse a 
los 50 años por ejemplo. Pero habría 
que dar opción de seguir trabajan-
do después de los 65 si alguien quie-
re, o al menos compatibilizar ese 
puesto con una pensión, con la fa-
milia, con el voluntariado... Física y 
anímicamente es conveniente es-
tar activo. 
– ¿Y qué puede opinar la gente jo-
ven, esa generación que dicen es 
la mejor preparada en décadas, si 
la vida laboral de los mayores se 
prolonga? Para ellos se retrasaría 
su incorporación al mercado de 
trabajo. No lo verían bien, ¿no? 
– Es lógico. Pero con 25 años siem-
pre hay que mirar hacia adelante, 
como hemos hecho todos en nues-
tra vida. Ahora vivimos a una velo-
cidad de vértigo y nadie nos pode-
mos quedar atrás. Tampoco noso-
tros. Y si se trabaja bien el relevo, se 
puede compartir para que todos sal-
gan ganando. 

Labor de voluntariado 
– ¿Cómo se puede regular? 
– Ahora desde Secot estamos cen-
trados en comunicar a empresas, ad-
ministraciones públicas y a la socie-
dad en general este relato de que po-
demos ser unos agentes interesan-
tes para ayudar a estas organizacio-
nes a la hora de que intenten ayu-
dar a sus trabajadores en el tránsito 
de la vida laboral a la vida de jubila-
do. Lo que llamos jubilación activa. 
Porque cuando te jubilas ya no exis-
tes en ese entorno en el que has es-
tado 40 años, desapareces. Y no de-
bería ser así, para no perder ese ba-
gaje del que hablaba antes. Si en Se-
cot fuéramos capaces de conformar 
un paquete de actividades para que 
esas personas vayan posicionándo-
se mentalmente para llegar a jubi-
larse cuando les toque sería muy po-
sitivo. Y el voluntariado, no digo sólo 
en Secot sino en Cáritas u otras or-
ganizaciones, es una buena salida. 
– Como jubilado, ¿qué opinión tie-
ne del sistema de pensiones? ¿Está 
en peligro? 
– Hay un aspecto clave, el demográ-
fico, y si nace menos gente el mer-
cado de trabajo se resiente y tam-
bién la hucha de la Seguridad Social. 
Pero las pensiones van a existir siem-
pre, puede que más reducidas pero 
no desaparecerán. ¿Qué habría que 
hacer? Intentar impulsar o genera-
lizar planes de empleo, lo que cono-
cemos aquí como EPSV (Entidades 
de Previsión Social Voluntaria). En 
Euskadi las conocemos sustentadas 
por grandes empresas o institucio-
nes públicas. Pero el tejido econó-
mico aquí está formado, al 98%, por 
pymes cuyos trabajadores no van a 

Allende posa delante del Palacio Europa, un lugar «al que se debe sacar partido en Vitoria». :: IGOR AIZPURU
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La ampliación del tranvía 

«Todos podemos opinar 
sobre cualquier proyecto, 
pero el tono asambleario 
no debe aplicarse siempre»  
El sistema de pensiones 

«Habría que generalizar 
los planes de empleo para 
ayudar en la jubilación 
a los trabajadores»
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tener un complemento salvo que lo 
contraten por su cuenta. Por ello ha-
bría que impulsar o incentivar que 
desde el mundo de la empresa se 
puedan crear esos planes de empleo 
que ayuden al trabajador en su rec-
ta final de la vida laboral. 
– Hablemos de Vitoria. Secot tie-
ne la sede cerca del puente de Las 
Trianas, por donde pasará el tran-
vía cuando amplíe su trazado. ¿Qué 
opina de este proyecto? 
– Como Víctor Allende todo lo que 
sea avanzar y crecer me parece bien. 
Eso no quita para que haya que con-
jugar el interés de la ciudadanía. El 
tranvía ya generó debate antes de 
su implantación. Todos podemos 
opinar, pero el tono asambleario no 
se puede aplicar siempre. Hay que 
pedir opinión, sí, pero luego hay que 
liderar y gestionar. 

Políticos reflejo de la 
sociedad 
– El soterramiento ¿es la gran opor-
tunidad para Vitoria? 
– Se perdió la oportunidad de la in-
termodalidad en Lakua porque aho-
ra tenemos una estación maravillo-
sa de autobuses y tendremos tam-
bién una magnífica de trenes, pero 
no serán intermodales. El soterra-
miento es fundametal sí, pero ha-
cen falta más cosas. 
– Explíquese. 
– Vitoria es una ciudad espectacu-
lar en calidad de vida, en poder ad-
quisitivo, debido sobre todo al tirón 
de la industria. Pero en aspectos 
como el comercio hay que mejorar, 
reinventarse... Otras ciudades han 
sabido hacerlo, han arriesgado más 
y quizá aquí falte atrevimiento. Si 
queremos diferenciarnos, hay que 
ofrecer cosas nuevas. Mercedes y 
Michelin son muy importantes pero 
la gente de fuera no visita Vitoria 
para ver estas fábricas. 
– En cambio, las cifras de turismo 
acumulan años de crecimiento. 
– Eso es positivo pero no hay que 
conformarse ni quedarse atrás. En 
materia de cultura, por ejemplo, te-
nemos un Teatro Principal con mu-
chos años, no hay un lugar para tra-
er festivales importantes, hemos 
sido los últimos en contar con un 
palacio de eventos y congresos, el 
Iradier Arena no está aprovechado. 
– ¿Por qué se llega a acuerdos con 
más facilidad en la Diputación o 
el Gobierno vasco que en el Ayun-
tamiento de Vitoria? 
– Yo no soy político, pero sí que la 
historia se repite. Basta con que al-
guien tenga una idea para que sal-
ga otro con una distinta. Es una pena. 
Eso pasa en la sociedad y los políti-
cos son un reflejo de ella. El dicho 
de que cada pueblo tiene lo que se 
merece es duro, pero es así. Los po-
líticos son gente como nosotros, que 
los elegimos los ciudadanos de en-
tre los ciudadanos. No les echemos 
siempre la culpa y cambiemos to-
dos el chip.

El alcalde destacará  
que Vitoria vive «un 
momento crucial por la 
suma de proyectos 
estratégicos» 

:: I. CUETO 
VITORIA. Unión entre diferentes 
para «sumar» y trabajar «en la mis-
ma dirección». El mensaje navide-
ño del alcalde, Gorka Urtaran, que 
será retransmitido hoy por una te-
levisión local, abundará en estas 
ideas de cara a 2018. El regidor 
jeltzale incidirá en que Vitoria vive 

«un momento crucial por la suma 
de proyectos estratégicos» y recor-
dará varios de ellos. 

Urtaran echará la vista atrás para 
recordar que este año se han 
puesto en marcha «una vein-
tena de obras de regenera-
ción urbana», entre las que 
destacará la reforma de la 
plaza de Santa Bárbara, den-
tro del ‘Masterplan Cen-
tro’, además del proyecto 
de rehabilitación de Coro-
nación. El regidor también desta-
cará el acuerdo interinstitucional 
en materia de alta velocidad ferro-
viaria, que permitirá su llegada a la 

ciudad de forma soterrada. Tam-
bién resaltará el despegue de Fo-
ronda, así como las inversiones en 
movilidad pactadas con el Gobier-

no vasco y la Diputación para 
la ampliar el tranvía al Sur y 

a Salburua, además de la 
transformación de la línea 
periférica de Tuvisa en una 

del Bus Eléctrico Inteligen-
te (BEI), que va a dar ser-
vicio «a 14 barrios y el 40% 
de la población vitoriana». 

Urtaran también mencionará su 
apuesta firme por la industria, por-
que el futuro de la ciudad «depen-
de en buena media de ella».  

Al igual que cuando presentó su 
plan ‘Estrategia 2025’», Urtaran re-
calcará la importancia «de aprove-
char nuestras fortalezas: ubicación 
estratégica entre la peninsula y Eu-
ropa, ciudad industrial y logística, 
ciudad referente en materia de sos-
tenibilidad y calidad de vida, y una 
ciudad que inspira orgullo por su 
actividad cultural, respeto al me-
dio ambiente y ser puerta de entra-
da a la Rioja Alavesa». 

Colaboración 
En consecuencia, el alcalde jeltza-
le defenderá que «es el momento 
de sumar y de trabajar en la misma 
dirección», deseando que el espíri-
tu de la Navidad «se extienda al res-
to del año» porque si hay acuerdos 
«seremos capaces de hacer cosas 
imposibles». Urtaran transmitirá 
su deseo para 2018 de que la cola-
boración sitúe a Vitoria «en lo más 
alto».

Urtaran apuesta por «sumar y 
acordar» en su mensaje navideño

Gorka Urtaran
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